

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13. - Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,06

Pago adelantado.

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comarero, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.

Anuncios económicos.

El secreto del éxito.

Cien veces pasó el catolicismo por crisis parecidas y de todas salió triunfante. Pasó por el judaísmo, por el paganismo, á través de los bárbaros, por encima de la herejía y de los ciernas. Ha visto las mil formas que han tomado el panteísmo, el materialismo, el racionalismo y el humanismo. Conoció toda clase de persecuciones y de revoluciones, y ¡qué le ha pasado? El catolicismo sigue siendo el eco fidelísimo de la palabra divina, y con ella en los labios de la Iglesia sigue su camino imperturbable á través de los siglos. De esa imperturbabilidad de la Iglesia deberíamos acordarnos nosotros en nuestros desfallecimientos. Ernesto Hello la ha sorprendido asombrosamente en una de sus páginas más geniales, allá en el prefacio de su *Fisonomía de Santos*.

Dice así: «La calma de la Iglesia católica no es frialdad: la Iglesia ama á los hombres, pero no se deja seducir por sus flaquezas. Entre el fragor de la tempestad, de los cañones, la Iglesia celebra la invencible gloria de los Pacificos y la celebra cantando. Las montañas del mundo pueden un día precipitarse una sobre otra y caer deshechas; si tal día es la fiesta de una humilde pastorcilla santa, la Iglesia celebrará á la humilde pastorcilla con la invariable calma, que ha recibido de la Eternidad. Sea cual fuere el ruido que á su alrededor muevan los pueblos ó los Reyes, la Iglesia no olvidará ni á uno solo de sus sencillos santos ni á uno solo de sus mártires. Nada le hacen los siglos ni los truenos. Cuando más fuerte rujan la tempestad, la Iglesia, remontando el curso de los siglos, celebrará la gloria inmortal de alguna jovenzita desconocida durante su vida y muerta más de mil años hace.

«En vano tiembla el mundo entero; la Iglesia cuenta sus días por sus fiestas... La maldición, y ella canta. Nada perturbará su memoria, nada espantará su invencible calma.»

«Por qué no pensar en estas cosas? Nos curaríamos no poco del mal del pesimismo.

El pesimismo en la acción social es desastroso; el pesimista es para ella inútil.

«La acción social es nutre de entusiasmos, de sacrificios y hasta de fusiones. Todo esto es llama que prende en las almas que se quieren conquistar y en la sociedad que se quiere curar. Pero el pesimismo es el grifo de agua fría abierto sobre esa llama.

No: combatid el pesimismo como una mala tentación. Pensad en que la plegaria y la acción animosa y perseverante lo pueden todo, todo.

S. A.

Baschana para los ricos.

Cristo, siendo rico, se hizo pobre para enriquecernos con su pobreza. Pero si Dios llegó á hacerse pobre por amor de los hombres, ¿qué mucho se hacerse los hombres pobres por amor de Dios? Y si Dios se dejó vender por amor de los hombres, ¿qué mucho es vender los hombres un pedazo de hacienda por amor de Dios, y aliviar con el producto de ella las necesidades de sus prójimos? (Granada.)

Los ricos que gastan su patrimonio

en banquetes y trajes y no remedian las necesidades de los demás, hacen estériles los dones del Cielo y preparan para sí los tormentos del infierno. (San Cipriano.)

En el día del Juicio nos pedirá el Señor cuenta del uso que hubiéremos hecho de los bienes que en la vida nos ha dado, particularmente de lo que no hicimos en favor de nuestros prójimos. — (San Jerónimo.)

TESTAMENTO

Quiero morir asido á la bandera de mi Patria y del Dios á quien adoro, quiero morir guardando cual tesoro la fe que de mis padres recibiera.

Quiero morir cual obediente hijo en brazos de la Iglesia, dulce madre, quiero morir en manos de Dios padre, quiero morir besando el Crucifijo.

Quiero morir en lágrimas deshecho, confesando contra mí pecado, quiero morir con Dios Sacramento llevado en la custodia de mi pecho.

Quiero morir cual sabio y virtuoso alargando mi mano con perdones á aquel que me ofendió y con bendiciones al que lleva mi trance doloroso.

Quiero morir cual fuerte el combatiente, limpio el honor, inmaculada el alma, serena la mirada, alta la frente, una mano al acero, otra á la palma.

S. Liso y Estrada.

Caracas 14—17—1911.

Frases y dichos

referentes á la Santa Prensa que debe repetir y divulgar los católicos.

«Si tuviera que vender mi cruz pectoral, mis ornamentos pontificales y todas mis alhajas y muebles para conservar la vida de *La Difesa* (periódico católico de Venecia), lo haría con mucho gusto.» — *Cardenal Sartoy, hoy Pio X.*

«Si allí donde hace treinta años hemos construido cien templos, nos hubiésemos contentado con edificar novena, sacrificando los diez restantes á la fundación de una prensa católica, no estaríamos á punto de verlos robados todos para convertirlos en cuadros ó logias de francmasones.» — *Almirante Bienaimé.*

«Dice la prensa sectaria: El clericalismo: he ahí el enemigo; contestemos á esa insidiosa y mentida frase con esta verdad palmaria: La mala prensa, he ahí el enemigo.»

Compañía del Norte.

Viajes de ida y vuelta.

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte ha establecido durante el presente verano un servicio de trenes especiales á los puertos de Santander, Gijón, Coruña, San Sebastián y Bilbao, con billetes de ida y vuelta, á los precios económicos de 25 pesetas en segunda clase y 15 en tercera para los puertos del Cantábrico y 30 pesetas y 20 pesetas, respectivamente, para el de Coruña. Los trenes especiales sólo circulan á la ida y el regreso pueden efectuarse los viajeros por los ordinarios que se indican en el cartel correspondiente y en cualquiera de los doce días que los billetes tienen de validez.

Las fechas en que saldrán de Madrid los trenes especiales son las siguientes:

Para Gijón el día 24 de Julio.
Para Coruña el día 2 de Agosto.
Para San Sebastián, el día 5 de Agosto.
Para Gijón el día 10 de Agosto.
Para Bilbao el día 15 de Agosto.
Para Santander el día 19 de Agosto.
Los billetes pueden adquirirse en el despacho central de dicha Compañía desde quince días antes de la fecha de salida del tren hasta la víspera, y en la estación el mismo día de salida.

Para más detalles pueden consultarse los carteles y folletos que ha publicado la indicada Compañía.

NOTAS DEL RESOLANO

De las revueltas portuguesas parece que sólo quedan las boteladas á Soriano y la cobardía de los pancistas que mandan las tropas de la República....

¡Ah! Otra cosa queda bien definida: las simpatías de nuestro Canalejas por los fríos, pues no hay duda que para sofocar la intanona de los monárquicos portugueses para el restablecimiento de la Monarquía, ha desplegado nuestro hombre más actividad que para resolver los asuntos nacionales de mayor interés.

El rollizo Presidente tiene muchas contemplaciones con la golfaría republicana de por aquí, y Dios quiera que esos pactos no produzcan afectos á su tiempo.

Por Madrid venden cebollinos de Otero, por cierto que pican que rabian. ¡Como que los cultiva el Presidente para frotar la lengua de sus incondicionales, haber si consigue ponerles en voz!

El señor está ahora muy trabajador y hay que probarlo. Allá en Otero, planta, cava y riega bortalizas de todas clases, y para que España se convenga de su laboriosidad, está ahora haciendo una selección de cucurbitáceas con el fin de mandar muestra á las capitales de provincia: todo en la santa idea de quitar en ellas el mercado que del mismo género tienen Moret, Romanones, Mórero, etc., y así acaparar él todos los puestos. Varemos si alguien se encarga de inutilizar la fruta, poniendo la etiqueta de «procedencia sucia.»

He dicho que ahora está muy trabajador y hay que probarlo. Allá en Otero, planta, cava y riega bortalizas de todas clases, y para que España se convenga de su laboriosidad, está ahora haciendo una selección de cucurbitáceas con el fin de mandar muestra á las capitales de provincia: todo en la santa idea de quitar en ellas el mercado que del mismo género tienen Moret, Romanones, Mórero, etc., y así acaparar él todos los puestos. Varemos si alguien se encarga de inutilizar la fruta, poniendo la etiqueta de «procedencia sucia.»

La Infanta Eulalia, según la prensa, quiere ser francesa. Hace muy bien. Por mí lo podía haber sido hace un siglo. La sociedad francesa es el marco donde encajan las *fillofas* de sus bríos. En España estamos todavía muy atrasados y no la comprendemos.

«Que se vaya! que se vaya! Aquí nos sobran escritoras con D. Belén Sárraga y la *Colombine*.

Ahora resulta que nos toca pagar el pato en las cosas de Portugal.

Los republicanos quieren hacer economías, sin duda, y empiezan á hechar gente á la calle; pero sin merienda, y aquí tenemos que un enjambre de lustranos se nos ha venido encima pidiendo pan, que hay

que ver. Pero como aquí está recien- te la ley de represión de la mendicidad, el jefe de nuestro Gobierno, para dar ejemplo, dice que *mones* á los pedigueños; que aquí no se socorra á nadie. De forma que los desgraciados ó tendrán que morirse de hambre ó volver á Portugal para que los mate de una vez cualquier carbonario. En verdad que va siendo peligroso ser monárquico en Portugal y España, allí les matan, aquí les dejan morir de hambre. Los *mosimos* y el *puchero*, aquí y allí, son para los del gorro frío.

Creo que no me dejará mentir el Sr. Moret, pues un señor de tanta memoria como él, recordará muy bien lo que aquí se hizo con tal Magallanes, que á poco si le llevan á comer sopas con el Rey.

¿Las negociaciones sobre Marruecos? ¡Bien, muy bien! Ya; ya pronto se terminan.

Zarceño.

EFFECTOS DEL ALCOHOL

Según los resultados más positivos de la ciencia, resumidos por el doctor Morel, de Ruán, el alcohol obra en la familia del modo siguiente:

Primera generación: Depravación moral, excesos alcohólicos.

Segunda generación: Embriaguez habitual, exceso de manía, reblandecimiento cerebral.

Tercera generación: Hipocondría, melancolía, suicidio.

Cuarta generación: Imbecilidad, idiotismo, esterilidad, extinción de la familia.

Un gran naturalista inglés ha comprobado igualmente que las familias de los borrachos se extinguen á la cuarta generación, realizando cumplidamente aquella amenaza de Dios: «Yo castigaré los pecados de los padres en los hijos hasta en la tercera y cuarta generación.»

Si esto se escribió cuando los alcohólicos eran buenos, ¿qué podría decirse hoy en el siglo del alcohol industrial?

Hablen los manicomos y las cárceles.

Sobre el inventor de los globos.

En carta recibida hace unos días por el Sr. Moret, del Excmo. Sr. Vizconde de Faria, se lee que el acuerdo del excelentísimo Ayuntamiento de la ciudad de Toledo de colocar y dedicar una *láspida recordatoria* al inventor de los globos D. Bartolomé Lorenzo de Guzmán, dió motivo á que el Municipio de la ciudad de Lisboa diera el nombre del expresado inventor á una de las calles de la grandiosa ciudad marítima del Tajo, y asimismo ha sido el acicate que ha impetuado al Ayuntamiento de la ciudad de Santos—Brasil—para decidirse á dedicar un monumento en aquella capital al *Patriarca de la Navegación Aérea* SR. GUZMAN, para cuyo objeto ha venido á Europa el excelentísimo Sr. Comendador D. Juan Manuel Alfaya y Rodríguez, Cónsul de Guatemala en Santos, quien ya ha firmado un contrato con el escultor Lorenzo Massa, en Génova, el que se compromete á fabricar el dicho monumento en la suma de 5.000 libras esterlinas.

Una segunda carta del Excmo. Sr. Vizconde de Faria, fecha 17 del corriente Julio, anuncia que para la segunda quincena de Agosto próximo llegará á Toledo el expresado Sr. Comendador y Cónsul D. Juan Manuel Alfaya, con el propósito de hacer todas las diligencias y reconocimiento de terro-

no, si es preciso, para ver de lograr inquirir el lugar, la sepultura en donde yacen los restos de D. Bartolomé Lorenzo de Guzmán.

Creemos, por las noticias que el mismo Sr. Moret publicó en *El Eco Toledano* y en *EL CASTELLANO*, que será imposible el llegar á conocer la sepultura en que reposan los restos mortales del verdadero *Inventor de los Globos* y de la dirección de los mismos. No obstante, tenga entendido el Comendador Sr. Alfaya Rodríguez, que será bien recibido por la ciudad de Toledo, y que se le facilitarán todos los medios posibles por si se tuviera la fortuna de lograr conocer la sepultura y restos de referencia; y aun cuando se llegara á precisar el sitio en que reposa el Sr. De Guzmán, creemos que no debería permitirse nunca la exhumación y traslación de estos despojos mortales que la Providencia quiso que aquí quedaran.

DE PORTUGAL

RELATO DE UN TESTIGO

El día 5, á las cuatro de la mañana, salimos de Toller, un lugar cerca de Ginzo.

Íbamos con Paiva quinientos hombres y llevábamos varias mulas para los bagajes y para el servicio de cuatro piezas de artillería que conducíamos, dos de las cuales eran ametralladoras.

En la madrugada del día 6, unas señales luminosas que Paiva había convenido de antemano con nuestros parciales, nos avisaron de que los republicanos estaban advertidos de nuestra incursión.

Continuamos nuestra marcha. El día 7 pasamos por algunos pueblecillos donde nos salió á recibir el vecindario, dando vivas á Paiva y á la monarquía. Las mujeres abrazaban á Paiva y besaban nuestra bandera. Fué un recibimiento conmovedor y efusivo.

Desde Soutelinho mandó Paiva un mensaje al capitán republicano que mandaba las fuerzas de Montalegre, diciéndole que marcháramos sobre él y que se rindiese, sino quería ser juzgado con todo el rigor de la guerra.

Pero esto fué un ardid. Contra todo lo que dijeron los periódicos, nosotros no estuvimos en Montalegre, sino que pasamos á cuatro kilómetros de allí. Lo que quería Paiva era hacer que la atención de las tropas de Chaves se reconcentrase en Montalegre y nos dejasen libre el camino, y lo consiguió.

Continuamos nuestra marcha hasta llegar á tres kilómetros de Chaves á las ocho de la mañana del día 8. Allí nos detuvimos y comenzó el bombardeo del fuerte de San Francisco, á las nueve. Los republicanos se defendían muy bien, pero nuestra artillería hacía muy buenos tiros.

Pasada hora y media de lucha, Paiva mandó avanzar el flanco derecho contra el castillo de la Carrera de Tiro, desde donde nos hacían un nutrido fuego de fusilería. El castillo fué tomado. La guarnición huyó, llevándose prisioneros á nuestro teniente el Sr. Vasconcellos y á dos hombres más.

Poco tiempo pudimos mantener la fortaleza en nuestro poder, porque llegaron refuerzos de Montalegre y Vila Verde y la abandonamos.

El total de nuestros enemigos calculado que serían entonces unos 2.700, poco más ó menos, y estaba formado por los regimientos de Infantería 13 y 19, otro de Caballería, los voluntarios, los carbonarios de Chaves y